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En vue de doter des ménages d'énergie et
d'améliorer leurs conditions de vies, le Togo
vient d'obtenir un prêt auprès du fonds de

projets IRENA/ADFD. L'annonce a été faite par les
deux parties le samedi 12 janvier 2019.

Le Fond pour le Développement d'Abou
Dhabi(ADFD) et l'Agence Internationale pour les
Energies Renouvelables(IRENA), accordent
conjointement au Togo un financement d'une valeur
de 15 millions de Dollars.

Ce fond permettra à priori de doter 700.000
ménages et petites Entreprises d'énergie propre et
fiable et de réduire les émissions de gaz à effet de
serre d'environ 9242 tonnes grâce à la construction
d'une centrale solaire photovoltaïque raccordée au
réseau de 30MW.

Ce financement vise également à faire
bénéficier aux populations locales l'accès à l'eau

potable, à l'éducation et aux soins de santé et surtout
la création d'emplois privilégiant les femmes.

Notons que le fond de projet IRENA/ADFD a
pour but d'aider les pays en voie de développement à
accéder à des capitaux à faible coût pour des projets
d'énergie renouvelables afin d'accroitre l'accès à
l'énergie pour les ménages, les écoles, les
établissements de santé, et les petites entreprises,
mais aussi améliorer les conditions de vie et
contribuer à la réduction de la pauvreté.

Le Gouvernement togolais fait des efforts
considérables pour accroître le taux d'accès de la
population à l'électricité ; les chiffres de la CEET sont à
cet effet encourageants, contre 38,7% en 2017, on
note une augmentation du taux jusqu'à 44,3% en
décembre 2018, et l'ambition est d'arriver à doter
tous les ménages d'électricité.

ETAF

L'ancien président ivoirien Laurent Gbagbo recouvre la liberté. La
Cour pénale internationale a décidé ce mardi 15 janvier 2019 de
l'acquittement de l'ex-président ivoirien et de Charles Blé Goudé

son codétenu. Premier ancien Chef d'État à avoir été remis à la Cour, M.
Gbagbo, 73 ans, était jugé pour des crimes commis pendant la crise post-
électorale de 2010-2011, née de son refus de céder le pouvoir à son rival,
l'actuel président ivoirien Alassane Ouattara. Les violences avaient fait
plus de 3.000 morts en cinq mois. Les deux étaient donc accusés de
quatre chefs de crimes contre l'humanité: meurtres, viols, persécutions
et autres actes inhumains, pour lesquels ils ont toujours plaidé non
coupable. La mise en liberté des deux accusés avait été suspendue
jusqu'à mercredi dernier afin de laisser les juges se prononcer sur la
demande du Procureur de cette Cour de maintenir l'ancien Président
ivoirien et le président du mouvement des jeunes de son parti en
détention. Depuis deux jours l'acquittement est confirmé et les deux
personnalités qui sont devenus depuis cette affaire des « héros » dans de
nombreux pays africains où les opinions nationales sont largement
hostile à l'instauration de cette Cour qui ne semble exister que pour les
africains et à laquelle on reproche sa partialité. Du fait notamment de
l'incapacité et le manque de volonté pour ses procureurs de poursuivre
tous les bourreaux dans les pays où des crimes contre l'humanité sont
constatés. En Côte d'Ivoire, la CPI a été discrédité et on lui reproche d'être
une justice au service des vainqueurs. La libération et le probable retour
de Laurent Gbabgbo est généralement salué et pourra être un ferment
de la réconciliation dans ce pays qui se prépare à vivre une nouvelle
élection présidentielle en 2020. L'acquittement de Laurent Gbagbo,
intervient au terme de huit ans de détention, dont trois ans de procès, au
cours desquelles plusieurs demandes de remise en liberté provisoire
avaient été présentées, sans succès.

La Rédaction

LA CPI LIBERE  LAURENT GBAGBO

ET  CHARLES BLE GOUDE

APRES 8 ET 6 ANS DE DETENTION

Elle était attendue depuis le début
de cette semaine, la décision de la
Cour Constitutionnelle est tombée
hier. Se prononçant sur le nouveau
règlement intérieur proposé par
les nouveaux députés. Et comme il
fallait si attendre c'est autour des
dispositions de ce règlement
intérieur qui préconise que le
président de l'hémicycle soit
désormais élu pour un mandat
d'un an renouvelable, que les

togolais attendaient la réponse
d e s j u g e s d e l a C o u r
Constitutionnelle. Le Président
Abdou Assouma et ses pairs juge
anticonstitutionnelle ce que
certains présentaient comme une
i n n o v a t i o n q u ' i l f a l l a i t
expérimenter. Selon les juges cette
modification n'est pas conforme à
l'article 54 de la Constitution
togolaise. En effet cet article de la
constitution togolaise précise que

le président de l'Assemblée
nationale est élu pour la durée de
la législature : « L'Assemblée
nationale et le Sénat sont dirigés
chacun par un président assisté
d'un bureau. Les présidents et les
bureaux sont élus pour la durée de
la législature dans les conditions
fixées par le règlement intérieur de
chaque Assemblée » indique le
Premier alinéa de l'article 54. La
messe est dite et les nouveaux élus

L'ADFD et IRENA accorde  15 Millions de Dollars au Togo

BIENTOT DE L'ENERGIE SOLAIRE POUR

700.000 MENAGES ET  PETITES ENTREPRISES

La ministre togolaise des
Postes et de l'Economie
Numérique, Cina LAWSON a

remporté le Premier Prix dans la
Catégorie Femme aux Napoléon
Awards. Le prix lui a été décerné le
vendredi 11 janvier lors de la
n e u v i è m e é d i t i o n d e l a
Conférence des Napoléons.

Les Napoléons sont un
réseau comprenant des centaines
de dirigeants dans le domaine de
l'industrie, des communications,
et des médias. Leurs rencontres,
ayant pour but de promouvoir

l'innovation et une croissance
responsable, réunissent deux fois
par an (une fois à Arles et l'autre à

Val d'Isère) plus de 500 chefs
d'entreprises et de patrons du Cac
40, ainsi que différents acteurs du
monde politique, académique et
de l'innovation.

Elle a reçu ce prix pour
ses innovations dans le domaine
des nouvelles technologies. "Ce
prix de l'innovation consacre aussi
les avancées au Togo" selon la
ministre Cina Lawson qui partage
ce prix avec l'écrivain franco-
marocain Leïla Slimani, arrivée ex-
aequo.

Elysée J.

LA MINISTRE CINA LAWSON REMPORTE

LE 1ER PRIX AUX NAPOLEON AWARDS

Election pour Un An du Président de l'Assemblée Nationale

LA COUR CONSTITUTIONNELLE

REFUSE L'INNOVATION DES NOUVEAUX

ELUS JUGEE ANTICONSTITUTIONNELLE
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La construction de stades
synthétiques à ATAKPAME,
SOKODE ET KARA ; le dégel

des fonds du programmes de
développement forward de la FIFA
; l'extension du siège de la
Fédération togolaise de football ;
l ' é q u i p e m e n t d e l ' é q u i p e
nationale, des actions pour
rehausser le sport d'élites et la
participation du Togo au projet 9
millions de ballons de la FIFA sont
les grands acquis du Togo qui

découlent de la tournée de Gianni
Infantino.

Le Patron du football
mondial était à Lomé le 9 janvier
2019 où il a rencontré le Chef de
l'Etat Faure Gnassingbé, les
membres de la fédérat ion
togolaise de football et les
responsables des clubs. Cette
visite du président de la FIFA a
ainsi permis au Togo d'obtenir la
validation de plusieurs de ses
projets.

Gianni Infantino était
accompagné de la Secrétaire
Générale de l'instance faitière du
football, Fatma Samba Diouf
Samoura et d'Ahmad Ahmad,
président de la Confédération
Africaine de football.

Pour rappel, Gianni
Infantino a été élu le 26 février
2016 à Zurich pour la durée
restante du mandat de Sepp
Blatter jusqu'à 2019. Il est le
neuvième Président de la FIFA.

Visite  du président de la Fifa au Togo

DE GRANDES RETOMBEES POUR

LE FOOTBAAL  NATIONAL

M. Germain Essohouna Méba reste à la tête de la Chambre du
Commerce et d'Industrie du Togo (CCIT). Arrivé aux commandes de
l'institution depuis octobre 2014, il a été réélu ce mardi 15 janvier

2019. M. Meba dirigera un bureau de 7 membres avec deux nouvelles entrées
qui sont Douti Bessoko et Glé Ametépé. Cette reconduction à son poste
intervient dans un contexte où la participation du secteur privé est de plus en
plus attendue pour la réalisation du PND.

Les grandes avancées enregistrées ces dernières années par
l'institution sont à mettre à son actif. Au cours de son précédent mandat, le
secteur privé a notamment multiplié ses activités, en participant notamment
au Business Forum organisé par le Togo à Hangzhou, en Chine, en Septembre
2018, ou encore à la 1ère exposition internationale d'importation de
Shanghai, et la signature d'un accord avec le China Council for the Promotion
of International Trade (CCPIT).

On retiendra également la décentralisation des activités et
expositions foraines dont la Grande Quinzaine Commerciale de Lomé, afin de
permettre aux opérateurs économiques de se rapprocher au mieux des
consommateurs.

La Rédaction

GERMAIN MEBA REELU A

LA PRESIDENCE DE LA

CHAMBRE DU COMMERCE

ET D'INDUSTRIE DU TOGO

Afin d'adapter le dispositif légal et
o p é r a t i o n n e l a u x d é f i s d u

G o u v e r n e m e n t e t a u n o u v e l
environnement économique mondial,
l'Office Togolais des Recettes (OTR) a opéré
des réformes pour doter le système fiscal
togolais d'un nouveau dispositif législatif. Il
s'agit du nouveau Code Général des Impôts
(CGI) et le Livre des Procédures Fiscales
(LPF) ainsi que le Code des Douanes
National (CDN). C'est pour éclairer
l'opinion sur les innovations 2018
contenues dans ces deux outils que l'OTR a
organisé une conférence de presse le lundi
14 janvier 2019 à Lomé. La rencontre a été
présidée par le Commissaire Général de
l'OTR Kodzo ADEDZE en collaboration avec
le commissaire des Impôts M. ADOYI Esso –
Wavana Ahmed et M. MESSAN Kuassivi,
directeur des Etudes et de la législation en
présence des opérateurs économiques.

« C e s d e u x i n s t r u m e n t s
comportent des innovations majeurs qui
d e v ro n t n é c e s s a i re m e n t a i d e r à
l'amélioration du climat des affaires et à
permettre à nous opérateurs économiques
de contribuer de façon beaucoup plus
rationnelle à la mobilisation de nos
ressources », a déclaré le Commissaire
Général ADEDZE.

L'élaboration du nouveau Code
Générale des Impôts et du Livre des
procédures fiscales dépend de la
complexité du dispositif fiscal, de
l'évolution de l'environnement juridique et
l'égal et de l'émergence de problématiques
fiscales nouvelles. Les réformes majeurs
intervenues tiennent compte de le

Rationalisation de la structure su Système
Fiscal, de la Modernisation par l'intégration
des bonnes pratiques, l'Accompagnement
des PME et PMI, l'Elargissement de
l'assiette fiscale et la scission CGI et Livre
des Procédures Fiscale. Le CGI regroupe les
règles d'assiette et d'imposition qui relève
de la politique fiscale, le LPF regroupe les
procédures fiscales qui sont du ressort de
l'Administration fiscale.

Plusieurs droits et taxes entre
autres la taxe sur les salaires, la taxe sur les
v é h i c u l e s d e s o c i é t é s , l a t a x e
complémentaire à l'impôt sur le revenu ont
été supprimés. Par contre la taxe sur les
véhicules à moteur et la patente sont des
droits et taxes crées. Les autres réformes
concernent la mise en place d'un Guichet
Foncier Unique visant à simplifier les

procédures d'immatriculation foncière et à
réduire les coûts et délais de délivrance des
titres fonciers et la simplification des
procédures d'obtention du titre foncier par
la suppression des deux deuxièmes et
troisièmes tampons.

Les innovations de la loi 2018-007
du 25 juin 2018 portant Code des Douanes
national lui ont permis d'être conforme aux
règles de l'OMC et de l'OMD et aux règles
communautaires UEMOA et la CEDEAO. Le
Nouveau code des douanes national est
moderne, transparent, consensuel et
harmonisé. Il comprend 401 articles et 15
titres contre 371 articles et 14 titres pour
l'ancien. Les principales innovations
portent sur les Modifications de forme, la
mise en harmonie du code avec la loi créant
l 'OTR, l ' introduction de nouvelles

dispositions dans le code et la Revue du
lexique du code. Il faut relever que dans ce
code il est établit une distinction claire entre
les attributions du ministre chargé des
finances, celle du commissaire général et
celles du commissaire des douanes et droits
indirects. Ce nouveau code des douanes
permet la facilitation des échanges et la
sécurisation des transactions des échanges
et gagner en terme de coût.

La rencontre de ce jour marque
a i n s i u n e g r a n d e c a m p a g n e d e
communication que l'OTR organise dans les
prochains jours pour expliquer aux
différentes couches de la population les
dispositions contenues dans le nouveau
code des douanes national et le code
général des impôts.

K.Y.

Amélioration du Climat des affaires

L'OTR EXPLIQUE LES GRANDES INNOVATIONS DU NOUVEAU

CODE GENERAL DES IMPOTS ET CELUI DES DOUANES
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Le Réseau des Associations
p o u r u n e A c t i o n
Citoyenne(RAAC) a lancé

officiellement ses activités ce
Vendredi 11 janvier 2019 à l'Hôtel
Eda Oba de Lomé sous le thème «
un Réseau pour de meilleures
stratégies d'actions pour la
démocratie et le développement
».L'activité s'est déroulée en
présence des responsables des
organisations de la société civile
affiliées, des organisations sœurs,
des représentants des partis
politiques, des institutions de la
R é p u b l i q u e e t d u c o r p s
diplomatique accrédité au Togo.

Le RAAC est un réseau
qui regroupe des associations et
organisations de la société civile. Il
vise à renforcer les actions des
Organisations de la Société Civile
existants par la promotion de la
démocratie par le dialogue, la
médiation, le civisme, le respect
des droits humains, des textes et
règlement en vigueur pour
l'harmonie et la cohésion au sein
de la société.

Conçu pour tous les
citoyens togolais sans exception,
le RAAC a également pour
a m b i t i o n d ' a s s i s t e r l e
gouvernement et les autres
associations de la société civile
dans l'élaboration et la mise en
œuvre des moyens susceptibles

de garantir la paix, la stabilité et la
bonne gouvernance pour un
développement durable de la
Nation.

Il pense donc, pour y
arriver, prévenir par une étude et
analyse des différentes crises,
faire des plaidoyers pour le
respect des textes et règlement
en vigueur au Togo et assurer la
formation des togolais sur les

valeurs citoyennes en se basant
e s s e n t i e l l e m e n t s u r l a
sensibilisation.

C'était également le lieu
pour le Réseau de présenter les
huit membres de son bureau
fédéral . I l s 'agit de Mme
D J A Y O U R I N o u l o - K m e y ,
Présidente, de M. PALANGA Lè-
Pigaza, Secrétaire Général ; Mme
B A R O M I A d j o a v i Fa m b i e ,

Trésorière générale, de M. KPOVE
Koffi Godfried, chargé des
partenar iats , de M.PALLO
Mangnetiomme, Chargé de
l ' o r g a n i s a t i o n e t d e l a
Mobilisation et AGBEDANOU
Norbert Atsou chargé de la
Communication. Le bureau du
RAAC a pour Conseillers M.
DJATOTI Abdoul-Djibar et AFO
ADJORE Idja-Yea-Tya .

«Nous invitons les différentes
organisations de la société civile à
rejoindre le Réseau et venir
travailler dans la sérénité» a lancé
la Présidente du Réseau à
l ' e n d r o i t d e t o u t e s l e s
associations et organisations de la
société civile qui ne sont pas
encore membres du RAAC.

ETAF

LE RESEAU DES ASSOCIATIONS POUR UNE ACTION CITOYENNE

(RAAC) A OFFICIELLEMENT LANCE SES ACTIVITES

Le recensement biométrique de la population
au Togo, annoncé dans le cadre du projet
d'identification nationale « e-ID Togo », et

contenu dans l'axe 3 du PND qui vise à consolider le
développement social et renforcer les mécanismes
d'inclusion, démarre dans les prochains jours.
Le projet, annoncé en Conseil des ministres en avril
2018, prévoit de doter chaque citoyen togolais, ainsi
que tout résident, d'un numéro d'identification
biométrique unique, soit près de 8 millions de
personnes. Ce système selon les informations

s'inspire du modèle indien Aadhaar et devrait
s'intégrer de manière sécurisée avec les bases de
données de l'Etat pour une authentification fiable
des individus. Selon Kanka-Malik Natchaba,
coordonnateur de la Cellule présidentielle
d'exécution et de suivi des projets prioritaires (CPES),
le projet « est aujourd'hui à une phase de
prédémarrage. C'est-à-dire que les études sont
achevées, le choix du prestataire est quasiment
finalisé et la stratégie est définie par les autorités ».

TOGO : PHASE DE PREDEMARRAGE DU RECENSEMENT BIOMETRIQUE
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Un scandale se fabrique. Le navire
OCEANSPRINCESS est interdit de
décharger au Port Autonome de Lomé.

Une décision du ministre de l'Agriculture, le
colonel Ouro-Koura AGADAZI, en date du 7
janvier. Un esclandre qui brandit la thèse d'une
cargaison de riz de qualité douteuse, impropre à
la consommation, que transporterait ce navire,
malgré tous les documents fournis par l'armateur
et le fournisseur du produit. Une situation qui
choque de grands groupes d'affaires sur le
continent. Le climat des affaires en bonne
température avec les efforts du Chef de l'Etat
Togolais, se réchauffe malheureusement. Le
risque de voir de grands groupes de traders saper
le port de Lomé, est grand. L'enquête !

Présent dans presque tous les pays du
monde, le Groupe Olam dont le navire
Oceanprincesse est interdit de décharger au port
de Lomé, vit très difficilement cette situation
qu'elle trouve « insupportable » au regard de son
expérience dans le commerce international. Son
navire contiendrait une cargaison de riz de qualité
douteuse et impropre à la consommation.

Tout est parti d'une alerte donnée le 28
décembre 2018 par la Ligue Togolaise des
Consommateurs (LTC) qui demandait aux
autorités d'interdire l'accostage du navire au port
de Lomé. Le ministre de l'Agriculture, le colonel
Ouro-Koura AGADAZI, saisit dans un courrier en
date du 7 janvier, le directeur du port de Lomé. Il
lui demande de ne pas autoriser le déchargement
du navire. « La documentation fournie par le
navire n'étant pas conforme, nos services
techniques ne peuvent procéder à l'inspection
phytosanitaire de la cargaison en application de
la réglementation phytosanitaire en vigueur au
Togo », justifie le ministre AGADAZI, dans sa note.

Et pourtant, quelques heures avant, une
délégation du Groupe avait été reçue par le
Ministre.Des explications lui ont été fournies avec
des pièces justificatives à l'appui.

Au départ, la cargaison était destinée à
un client en Guinée –Conakry. Il s'agit de 78.809
sacs de riz de la Birmanie. Mais suite à des
malentendus liés aux poids réduits de certains
sacs de riz dont le poids normal devrait être de 50
kg, le fournisseur décide de la renvoyer à un autre
client par le port de Lomé. Toutes les négociations
de reconditionnement et de compensation du
manquant avec le client guinéen (dont nous
taisons le nom) n'ont pas abouti.

Aucune constatation liée à la qualité
douteuse du produit et sa consommation
impropre n'a été relevée. Tous les documents du
fournisseur sur la cargaison le prouvent
suffisamment. L'état de chargement dont nous
avons copie a été fait le 18 novembre 2018 par la
société guinéenne de transit Transco SA. On note
également le rapport du conditionnement.
(Copie)

L'analyse du produit a été réalisée au
Laboratoire ONCQ (Office national de contrôle
qualité) en Guinée, et porte le numéro 1251-
2018/ONCQ. Sur la copie du certificat d'analyse, il
est bien précisé que 30 kgs de riz blanc birman
25% brisures de qualité supérieure « CIAO », d'un

lot important de 22000TM, ont été analysés le 19
novembre 2018. La Conclusion de cette analyse
affirme : « L'échantillon analysé est du riz blanc
birman 25% brisures qualité Superior « CIAO », de
qualité satisfaisante, propre à la consommation
humaine. Les résultats ne se rapportent qu'à
l'échantillon soumis à l'analyse. » (Copie en
image)

Ces documents sont confortés par deux
certificats phytosanitaires délivrés par le
ministère birman de l'agriculture qui atteste en
date du 11et 12 septembre 2018 que le produit a
subi tous les traitements requis pour sa
conservation en bon état. (Copies du document)

A la découverte de tous ces éléments,
l'on est en droit de se demander que reproche-t-
on réellement au navire OCEANPRINCESSE et à sa
cargaison de riz ? Les raisons seraient sans doute
ailleurs…

La Ligue des Consommateurs Togolais se
félicite d'avoir influencé le ministre de
l 'agr iculture en interdisant au navire
Oceanprincesse d'accoster. « Bravo à LCT. Bravo
au ministre. Enfin, le navire Oceanprincess
interdit d'accoster au port de Lomé », peut-on lire
sur une de leurs plateformes.

C'est bien vrai que l'alerte de la LCT
s'inscrit dans sa mission de veille citoyenne pour
ce qui concerne toute consommation nuisible aux
citoyens. Mais parfois, il est important de
recadrer le débat pour ne pas jouer peut-être
involontairement le mauvais rôle. La LCT n'a
aucun document du ministre interpellé, justifiant
la qualité douteuse de la cargaison du riz en
question. Sur quoi se base-t-elle pour crier «
victoire » ? D'après nos investigations, l'un des
responsables de l'Association Togolaise des
Consommateurs a eu le courage d'attirer leur
attention sur cet aspect, tout en leur demandant
de ne pas vite aller en besogne au risque de servir
des intérêts cachés.

La LCT, au-delà de l'alerte doit exiger des
autorités en charge du dossier des éléments
justificatifs confirmant ou pas en toute neutralité
l'alerte. Ne tenir compte que d'éléments plus ou
moins subjectifs les conduirait dans un rôle
contre-productif.

Selon nos recoupements, à l'annonce de
l'alerte de la LCT, une délégation du Groupe Olam
a été voir le patron de l'agriculture. Les
responsables du groupe ont répondu aux
préoccupations du ministre. Ils ont d'ailleurs,
demandé au ministre d'autoriser une analyse de
l'échantillon de la cargaison du riz en question. «
Le Colonel, tout d'abord nous a rassurés qu'il n'a
pas interdit l'accostage, et que c'est une question
de formalisation. On est surpris de constater que
qu'après notre départ, l'ordre formel ait été
donné d'interdire l'accostage du navire. Nous
payons 5000 dollars par jour pour le
stationnement…Et ce depuis le 5 janvier que le
navire est arrivé au Port Autonome de Lomé. Ce
n'est pas encourageant pour les affaires au Togo
», s'indigne un des responsables locaux du
Groupe Olam.

Que savoir de la cargaison du riz chargée sur
Oceanprincesse ?

La LCT dans un mauvais rôle….

Le Ministre AGADAZI a-t-il agi dans une
certaine précipitation ?

Affaire navire Oceanprincesse :

UN FAUX SCANDALE QUI RISQUE DE COMPROMETTRE

LE CLIMAT DES AFFAIRES AU TOGO

La suite à la page 6



___________ __________Actualité

6

O n n o t e u n e c e r t a i n e
précipitation dans la prise de décision
de la part du ministre dans cette
affaire. Il n' ya pas eu des documents de
contre-analyse qui prouvent que la
cargaison du riz est impropre à la
consommation. Mieux des produits
ont toujours été convoyés de la Guinée
au Togo. Des indiscrétions au ministère
de l'agriculture avaient laissé entendre
dans un premier temps aux
responsables locaux du Groupe Olam
que ce sont les autorités guinéennes
qui les ont tenus informé de la qualité
douteuse du produit. Des propos très
graves que ministre rejettera plus tard
avec l'argument d'une documentation
non conforme.

L'affaire a pris une tournure
plus grave avec l'interpellation de 21
membres de l'équipage du navire, par
la brigade maritime de la gendarmerie
nationale qui leur retire leurs
passeports.

D'après nos contacts en
Guinée, le client guinéen qui réclamait
une énorme caution au fournisseur
serait dans l'ombre de la mise en scène
de ce scandale. Il ne pardonnerait pas
son fournisseur de convoyer la
marchandise vers un autre pays. On
poursuit les recoupements d'éléments.
Aux dernières nouvelles le ministre qui

a pris du temps de mieux cerner ce
dossier serait entrain de prendre des
mesures pour rétablir dans leur droit
les responsables du Groupe Olam.

Ce que les togolais appellent
désormais la « Oceanprincessegate »
est une parfaite illustration des
n o m b re u s e s p l a i nte s s o u ve nt
s igni f iées par des opérateurs

économiques internationaux, des
traders, des compagnies maritimes qui
accusent parfois les autorités
togolaises de favoriser la concurrence
déloyale de certains groupes au Togo
c o n t r e d ' a u t r e s o p é r a t e u r s
économiques.

De telles pratiques pourraient
constituer des éléments de blocage à la

politique du Chef de l'Etat togolais qui à
travers le PND, veut faire du Togo un
hub logistique d'excellence et un
centre d'affaires de premier ordre dans
la sous-région.

Eli GOKA-ADOKANU

Affaire navire Oceanprincesse :

UN FAUX SCANDALE QUI RISQUE DE COMPROMETTRE

LE CLIMAT DES AFFAIRES AU TOGO
La suite de la page 5
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Le Centre National de Transfusion Sanguine fait
face actuellement à un manque de sang dans
sa base de stockage. Fournisseur des centres

de santé du pays, le CNTS a pour mission de recueillir
le sang des donateurs, de les traiter et les stocker en
poches utilisables qu'il met à la disposition des
populations en cas de besoin.
Le centre n'est, cependant, plus en mesure de faire
face à toutes les demandes et les populations se
dirigent depuis un certain temps vers les pays
frontaliers pour s'en procurer.
Avec un besoin de 50.000 poches au minimum
chaque année, le CNTS lance un appel de désespoir à
la population de s'adonner aux dons de sang afin de
permettre aux patients dans le besoin d'en
bénéficier à temps.

ETAF

LE CENTRE NATIONAL DE TRANSFUSION

SANGUINE APPELLE LA POPULATION

AU DON DE SANG

Située à 35 km au nord de la
Lomé, Tsévié a été la capitale de
l'entrepreneuriat togolais le

week-end écoulé.
L  e  s a  u  t o  r  i  t é  s

administratives de cette ville ont
officiellement lancé le projet « Light
corporation ».

A travers cette initiative, les
jeunes seront aidés à prendre
conscience des atouts dont ils
disposent et revaloriser leur niveau de
compétence afin de les rendre plus
professionnels, selon les initiateurs.

«Dans un monde où il est
difficile de s'offrir un emploi décent et

durable du fait de l'inadéquation et
l'inadaptation des formations, le
centre ambitionne également de
développer l'entrepreneuriat des
jeunes surtout celui des jeunes filles»,
a indiqué madame KASSEM Tsadi-
Malim, coordinatrice dudit projet.

Didier marcel ledoux

Entrepreneuriat des Jeunes

TSEVIE  S'INVESTIT !

Le préfet des Lacs, Datè Bénissan-
Tétévi exhorte les populations de

sa base à se mobiliser en vue de la
réussite des opérations « Togo propre
», organisées chaque 1er samedi du
mois, à travers tout le pays. Il a pris
part samedi 12 janvier à Kpéssi-
Drafoe, à 18 km à l'ouest d'Aného, aux
côtés de le chef du village Togbui
Antoine Drafoe II, les membres du CVD
et lapopulation à une opération de
salubrité. Ils ont donc balayé, sarclé et
enlevé les mauvaises herbes aux
abords du palais royal ainsi que sur la
principale voie menant au village, sur
près d'un kilomètre.

Le chef du village, Togbui
Antoine Drafoe II, et le vice-président
du CVD de Kpessi-Drafoe, Ananivi
Comlanvi, ont remercié le préfet pour
sa participation aux travaux de
salubrité et son soutien. Ils ont promis
de continuer sur cette lancée. Le

préfet pour sa parta félicité la
population et le chef du village pour
cette mobilisation qui a permis de
rendre propre, attrayant et hygiénique
la principale voie de la localité. M.
Bénissan-Tétévi a souligné que
l'Opération Togo Propre qui a lieu
chaque premier samedi demois a été
instituée par décret du président
Faure Gnassingbé pour aider les
communautés à mieux assurer la

propreté et l'hygiène de chaque milieu
afin d'éloigner les insectes nuisibles et
les maladies et rendre agréable le
cadre de vie. Il a exhorté la population
à sortir massivement les prochaines
fois pour accomplir ce précieux devoir
civique dont les retombées favorisent
une bonne santé et le plaisir d'un
environnement sain.

Elysée

Opérations « Togo propre »

LE PREFET DES LACS PARTICIPE A L'ENTRETIEN
DU VILLAGE DE KPESSI-DRAFOE

Les modes opératoires des braquages à Lomé depuis un moment reste les
mêmes

Des individus à bord de motos et en possession d'armes à feu, lancent de
tirs de sommation, sèment la panique au sein de la foule au début de leur opération
barbare et lâche. Ils ouvrent, en suite le feu sur leur cible puis emporte les
mallettes ou sacs contenant de l'argent.

Le quartier Bè-Kpota, situé au Sud-Est de la capitale, précisément au
niveau de la station SUN AGIP a eu visite des malfrats la nuit du 12 janvier 2019.

Il sonnait 18h30, selon les témoins, quand deux individus masqués à
bord d'une moto s'étaient invités auprès d'un Cambiste pour faire des échanges
communément appelé monnaies. Au moment où il ouvrait son sac pour
l'opération, les deux individus coagulés ont voulu lui arracher le sac contenant de
l'argent. L 'un d'eux a immédiatement ouvert le feu sur lui à cause de son refus.

Le jeune cambiste aurait déjà fini son boulot mais a rejoint sa femme qui
faisait FLOOZ au bord de la route, à quelques mètres de la microfinance FUCEC Bè-
Kpota, selon les témoignages recueillis sur place.

D'autres sources rapportent que le couple avait eu une visite surprise
des individus à bord de moto. Ils ont commencé à tirer en l'air pour semer la
panique avant de tirer sur le cambiste qui a rendu l'âme sur place avant d'emporter
le sac contenant de l'argent.

Pour rappel, un homme s'était v dépossédé de sa mallette contenant
plus de 13 millions de FCFA au bord de la Lagune de Bè en mi- novembre 2018 ; le
mode opératoire était le même.

Didier Marcel Ledoux

Un atelier de formation sur la transformation du soja en bouillie, lait et
fromage à l'intention des femmes des groupements de la préfecture de
Tchaoudjo s'est déroulé le vendredi 11 janvier à Tchakpaladè et

Bamabodolo. Cette formation est organisée par le Réseau National des Femmes
Agricultrices du Togo (RENEFAT) avec l'appui duministère de l'Agriculture à travers
le point focal genre dudit ministère.

Elles sont les femmes des groupements « Solizamon » de Tchakpaladè, «
Essossina » et « Izotou Tala N'Fèzi » de Kolina, du groupement féminin de «
Aoulosso » à être initiées la présidente nationale du RENEFAT, Mme Agbèrè
Bariétou sur les étapes de la transformation du soja en bouillie, lait et fromage. Il
s'agit, entre autres, dans le cas de la bouillie de la préparation et les mesures des
ingrédients (maïs, sorgho, soja), la tarification et le malaxage de la farine des trois
éléments. Pour le lait de soja, la formatrice a attiré l'attention des participantes sur
le volet le plus important qui est de faire sortir les substances toxiques avant les
autres étapes de la transformation. Elle a indiqué que la formation culinaire de ces
mets à partir du soja, une culture de forte valeur nutritionnelle, nécessite une
maîtrise de l'hygiène corporelle et alimentaire.

Cette formation qui est la suite de l'atelier organisé du 6 au 8 octobre
2018 à Sokodé à l'intention des membres des groupements féminins sur le thème :
« Entreprenariat de la Femme Rurale » se situe dans le cadre du Programme
National d'Investissement Agricole et de Sécurité Alimentaire et Nutritionnel
(PNIASAN) pour la période 2016-2025.

E.J.

Braquage à Lomé

UN CAMBISTE PERD
LA VIE A BE-KPOTA

LES FEMMES DE TCHAOUDJO
FORMEES SUR LA

TRANSFORMATION DU
SOJA EN BOUILLIE, LAIT

ET FROMAGE
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Se blanchir la peau est une
tendance au sein de la
p o p u l a t i o n n o i r e . L e

blanchiment de la peau est un
phénomène qui s'accroit et
inquiète beaucoup. Selon des
enquêtes menées auprès des
vendeurs de produits cosmétiques
et des dermatologues, sept sur dix
personnes de peau claire ont eu
recours à des produits pour
éclaircir leur peau. Le phénomène
devient de plus en plus inquiétant.

Bien que le sujet soit
connu de beaucoup de monde, ses
causes et conséquences sont
souvent ignorées et laissent les
praticiens du mécanisme dans le
flou total.

Parmi les causes, on peut
citer entre autres, un rappel
historique.

La peau noire était
associée à celle du diable ; puisque
tout ce qui était noire est laid aux
yeux des esclavagistes, selon les
Journalistes de France Télévision
dans un ouvrage intitulé : « Les
noirs, clichés et préjugés.»

Ce qui conduira les
scientif iques américains et
e u r o p é e n s à f a i r e d e s
expérimentations pour blanchir la
peau des africains.

Aussi, la peur d'être trop
noir. C'est un complexe qui anime
les noirs eux-mêmes vis-à-vis de

l'homme blanc qui devient la
modèle, si on se réfère à Leslie
CAROMBO, cosmétologue et
fo n d at r i c e d e co s m e t h n i c
consulting qui déclarait au journal
LEXPRESS :il y a la peur d'être trop
noire, l'idée que le teint métissé
ou blanc est plus séduisant et
l'impression que l'on sera mieux
considéré socialement avec un
teint plus clair.

E n o u t r e , o n p e u t
également citer d'autres causes

liées aux désirs de L'homme noir
pris dans son milieu.

Ces lotions contiennent
des substances dangereuses
comme les cort icoïdes, le
mercure, ou l'hydroquinone. Elles
(les substances) ont pour effets
nocifs entre autres :

L'acné, les cancers,
pathologies cardiaques, des plaies
incurables ou encore le diabète.
On est donc prévenu.

Didier marcel Ledoux

LA DEPIGMENTATION, UN PHENOMENE
NUSIBLE ET DOULOUREUX

MON HISTOIRE AVEC DIEU

J'avais quitté mon pays pour un
autre dans le cadre d'un business
illégale. J'effectuais ce voyage avec
ma meilleure amie. Une nuit, nous
étions dans un bus qui nous amenait
chez nous quand j'ai commencé à
avoir des visions. Je me suis alors
rendu compte que nous étions dans
un bus des morts. A l'arrêt,
j'expliquai à mon amie ce que j'avais
vu, un mort assis à côté de moi.
Même arrivée à la maison, je
continuais à voir des visions. Le Saint
Esprit avait commencé à me doter
d'une nouvelle aptitude qui me
permettait par un simple regard de
comprendre ce qui se passait en
quelqu'un ou ce qu'il avait en lui, ce
qu'il ressentait et éprouvait. Je
comprendrai plus tard que c'est
pour mieux cerner et mieux aider
toutes les âmes en détresse que je
croiserai durant ma mission.
Après ces visons, Dieu commença à
nous parler à travers sa parole. Mon
amie avait pris une bible qui
m'appartenait et elle prenait un très
grand plaisir à sa lecture. Puis c'était
mon tour. Je lisais et le Saint Esprit
m'expliquait lui-même les écritures.
Au même moment, l'ennemi me
tirait de son côté. Mais, j'ai fait le
choix de suivre Christ et l'ai accepté
comme Seigneur et sauveur. J'ai eu
une délivrance personnelle et totale
dans ma chambre à la suite
d'intenses et longues lectures et
méditations de la Bible et plusieurs
jours de communion. Ensuite, je
rentrai au pays pas avec de l'argent
que j'espérais gagner mais avec
Jésus-Christ.
Jésus a changé toute mon existence.

Il m'a ouvert la porte de l'emploi. Ma
famille aussi l'a reçu et la paix s'est
installée dans notre maison. J'ai
d é c o u ve r t q u i j ' é ta i s . M e s
mauvaises habitudes ont été
clouées a la croix du calver. Le Saint-
Esprit et la manifestation de ses
dons constituent le meilleur cadeau
avec lequel je suis revenue au pays. Il
m'a investi d'une foi inébranlable et
a consolidé ma marche chrétienne. Il
a surtout éclairé ma lanterne sur la
mission pour laquelle il m'a racheté :
l e m i n i s t è r e d e c h a n t ,
d'évangélisation et d'aides aux
démunis. Aujourd'hui, je peux
déclarer qu'il est le seul, unique et
meilleur choix que j'ai fait et que je
conseille à tous ceux qui me lisent,
peu importe leur état ou leur
situation actuelle.

Témoignage reçu par Londou
KAWANA

L
e label chrétien urbain, It's all about Jesus Music, a lancé son premier

single « Akpedala » aujourd'hui. Elle, c'est De Souza Bayi Imelda alias

Vina Bright. En plein exercice d'un business illicite au-delà des frontières

de sa terre natale, elle reçoit des visions qui finalement attirent son attention

sur ses mauvaises pratiques. Elle fait alors la rencontre de Dieu qui lui confie

un ministère de chant, d'évangélisation et d'aides aux démunis. Lisez plutôt !
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En début du mois d'octobre
2018, Etane, de son vrai nom

DOTSE Yesuto, a présenté à ses
mélomanes un tout nouveau titre,
un nouveau visage. Il s'agissait en
effet de « Yayra », un pure Ghetto
Gospel, chanté comme à son
habitude en Mina, mais cette fois
sur des paroles religieuses et de
louange à Dieu. En somme, il
remercie le seigneur d'avoir veillé
sur lui à ce jour et clame sa
grandeur.

« M o n p r é n o m d e
naissance est Yesuto ça dit
beaucoup de choses. Du coup peu
importe ce qu'on peut penser une
chose est sûr moi j'utilise l'humour
pour dénoncer certaines situations
de la vie et en même temps passé le
message d'espoir. Aujourd'hui, il y a
plein des jeunes qui passent la nuit
de samedi dans une boîte de nuit et
le dimanche matin ils sont à l'église
pour adorer et louer leur créateur ;
et oui dans nos ghettos il y a des
enfants béni de Dieu et ils
m'intéressent » nous a confié Etane,
qui dévoile ainsi son vrai visage
d'ange dans cette chanson.

Depuis « Aladji Begah »,
son premier single qui l'a révélé au
monde du disque togolais, Etane est
passé de surprise en surprise faisant
danser et marrer les mélomanes à
travers ses morceaux. À bien y voir
ses clips, parfois jugés à tort ou à
raison, son porteur de message

d'espoir et de réconfort pour les
marginaux.

Aujourd'hui il y a des
réalités que personne ne peut
ignorer. De jeunes filles pour des
facilités ou gains faciles et rapides
sacrifient leur jeunesse en se
donnant aux hommes mariés. D'un
autre côté de jeunes femmes
obeses pleures sur leur sort pansant
avoir perdu tout espoir.

Dans son titre « Viagra »,
par exemple, il dit « chérie je sais
que tu avais raison d'être fâché mais
maintenant je suis de retour avec
une batterie bien pleine prêt à
assurer » une manière pour l'artiste
de faire comprendre aux jeunes
qu'il y a toujours une solution à tout
problème et qu'il ne faut jamais

baisser les bras, savoir se donner
une deuxième chance et accepté
ces erreurs.

Il reviendra ensuite avec «
Mépigan », pour poser le problème
de femme obèse, femme obèse,
nain, ou de naine qui selon lui une
méritent d'épouser la personne de
leur choit et de vire une vie de
famille heureuse. Un coup de plus
pour galvaniser l'espoir des
marginaux car pour lui « lorsqu'on
s'enfermer dans nos handicap,
rêver grand devient un gros
problème ».

Pour ce qui est de son
premier album « c'est une surprise
» a dit son producteur Son
E x c e l l e n c e L é o l a m b e r t
Amouzou. Warhyss dT

En décembre 2017 et comme l'on prédit plusieurs rumeurs d'alors,
Almok dit « oui » à Nicolson Toss (Ndlr), jeune juriste complètement
méconnu du monde du showbiz. Dès les informations et les

spéculations se multiplient autour de sa carrière devant le grand silence
de son Manager-Producteur Tamandja Akim Toutou patron du label Fanga
Music.

Un an après ce tumulte, dont le dénouement reste encore à
déterminer, elle se prononce ouvertement sur sa page Facebook « 2017 et
2018 ont changé ma vie en me donnant un merveilleux époux et un
adorable bébé » a-t-elle publié affirmant avoir découvert la joie de la
maternité. « Aucun amour n'est comparable à celui d'une mère pour son
enfant » confie Almok.

Devant cette joie immense elle demande à cette nouvelle « la
sagesse, la patience et la force de travailler doublement pour que, et ma
maison et mes fans soient fier de moi. Fais de moi un modèle de réussite et
une source d'inspiration pour ma génération. Que le meilleur frappe à
votre porte cette année » c'est par cette prière qu'elle, la plus ravissante
voix du RnB togolais, a souhaité, à son fils, la bienvenue sur cette terre
merveilleuse.

Pour ce qui est de sa carrière, elle a su bien annoncer son retour,
mais pour les mélomanes ce serait plus tôt du « whait and see ».

Warhyss dT

De la scène musicale au foyer

ALMOK  VIT LE BONHEUR
DE LA MATERNITE

Yesuto Dotse Alias Etane

LE GHETTO BOY CHANTE POUR
LA GLOIRE DU TRES HAUT

Officiellement lancé hier
jeudi, le Projet d'Appui à
l ' A m é l i o r a t i o n d e l a

Compétitivité de la Filière Ananas au
Togo PrAACoFAT, en accord avec le
P r o g r a m m e N a t i o n a l d e
Développement (PND) notamment
en son annexe 2, a pour objectif
p r i n c i p a l d ' a m é l i o r e r l a
compétitivité des entreprises de
transformation de l'ananas a
souligné le ministre de l'Industrie et
du Tourisme, Gabriel Ihou, dans son
discours d'ouverture.
Précisons que la cérémonie s'est
déroulée à Adangbé, dans le Zio, en
p r é s e n c e d e M a d a m e
l ' A m b a s s a d e u r d e l ' U n i o n
Européenne au Togo et de Son

Excellence Monsieur l'Ambassadeur
de l'Allemagne au Togo, Directeur
Résident de la GIZ, du Conseiller
Economique à la Présidence de la
République, du Préfet de Zio ainsi
q u e d e p l u s i e u rs a u to r i té s
administratives, religieuses et
traditionnelles.
Financé à hauteur de 5 millions
d'Euro par l'Union Européenne
(11ème FED, Fonds Européen de
Développement) et ajoutés de 500
mille Euros de la Coopération
a l l e m a n d e l e p r o j e t v i s e
spécifiquement à mettre en place
une politique en faveur de la
compétitivité des filières légumes et
f r u i t s e t d ' a m é l i o r e r u n
env i ronnement propice aux

entreprises de production, de
t r a n s f o r m a t i o n e t d e
commercialisation de nos produits
agricoles. Aussi le projet va
permettre d'accompagner et
d'améliorer les capacités des
Micros, Petites et Moyennes
Entreprises (MPME) ainsi que les
organisations intermédiaires de la
filière ananas à améliorer et à élargir
la fourniture de services aux micros,
petites et moyennes industries.
Le ministre dans son allocution n'a
pas manqué d'exprimer sa gratitude
à tous les donateurs ainsi qu'aux
acteurs locaux avant déclarer la
cérémonie ouverte.

Aklesso TEBIE

Promotion des chaînes de valeurs

L'UE FINANCE LA FILIERE ANANAS AU TOGO
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Arrive sur les petits écrans en 2013, l'idylle entre Ismo et le Cinéma
n'a jamais cessé de grandir et pour preuves, ses nombreuses
apparitions dans les productions togolaises et pas des moindres.

Néun 30 juin, et togolais d'origine et plus connu sous le pseudo de Ismo, il
est aujourd'hui acteur de cinéma. , il est Programmeur informatique de
formation.

De son parcours, quoique jeune, l'annee 2018 aura été la plus
attractive et chargée. D'abord il obtient le rôle principal dans « Le deal »
de Mack Dermos, un long métrage sorti l'an dernier. La même année on
le retrouve dans plusieurs séries togolaises produites par la maison YOBO
Studios, de Angela Akereburu, notamment la saison 2 « Zem » et « Mi-
temps » puis du film « Hospital IT » tous diffusées sur des chaînes
internationale comme TV5 Monde. « La vie »un court métrage de Daniel
mis en compétition Clap Ivoire 2018 puis « La saga des branchés » série de
Carole SIM sortie en salle le 22 décembre 2018.

« J'apprécie toujours la détermination des acteurs ainsi que des
équipes techniques car c'est pas facile de tourner, surtout à certain
endroit et de gravir chaque jour des montagnes » a-t-il affirmé au micro
de nos confrères de Cinémania Togo.

Diplômé en tant qu'informaticien programmeur il affirme « Si je
n'étais pas cinéaste je serais journaliste, présentateur, animateur télé, ou
médecin (ce à quoi me préparait mon père) ».

Aussi, il faut retenir que pour cette année 2019, Ismaël sera
encore au rendez-vous des écrans avec le film « LES STAGIAIRES »
d'augustin OBYMPE.

Pour lui « vivre le personnage » c'est tout ce qui importe pour la
réussite d'une action aussi anodine que soit-elle. Il fait aussi appel à des
comportements essentiels comme le respect de votre engagement sur
les projets.

Steve Le Noble

Portrait d'un cinéaste

« J'AI TOUJOURS ÉTÉ
ATTIRÉ PAR LA CAMÉRA… »,

ISMAEL OUREYA-MOLLA

Look, style et charme Luc Vinougnon Amededan, dit
Lucacio Tsetse, est doté d'une grande et sublime voix.
Sociétaire du groupe Equateur, déjà en 2003 il rêvait

grand et se voyait déjà sur les scènes du monde entier et
aux côtés de grands noms de la musique africaine. Fort de
cette ambition, Lucacio se classe aujourd'hui au sein de
jeunes talents et précurseurs de la musique Rumba au
Togo.

Artiste chanteur et Cadreur, Lucacio s'est invité
dans la musique, comme danseur au sein du mythique
groupe CARATS BOYS, puis chorégraphe de l'agence
Ageculoss et Directeur Technique du groupe colibris en
2004. Avec ce groupe il enregistre, en 2005, le morceau «
Réconciliation National ». Après un moment d'arrêt, il
revient en 2010 « Africa ».

Ce parcours le conduit en 2015 a la création d'un
autre groupe Point d'Interrogation. C'est à partir de cet
instant qu'il commence par se hisser dans les sphères de la
musique Rumba et se fait remarquer. C'est ainsi qu'en 2016
suite à leurs efforts au sein du groupe point d'interrogation,
ils intègrent le plus grand regroupement de chanteurs de la
Rumba togolaise, le Collectif R 228.

Aujourd'hui, Lucacio Tsetse poursuit sa carrière

d'artiste, mais en solo et ce depuis le 1er août où il a lancé le
titre: « To be continue ».

Warhyss dT

LUCACIO TSETSE, DE LA DANSE À LA RUMBA

L'association Jeunesse Unie pour
une Nouvelle Afrique (JUNA

TOGO) a lancé officiellement ce
mercredi 16 janvier 2019, la
quatrième édition des Joute Verbales
Francophones, à l'institut français de
Lomé, sous le thème « tous ensemble
contre les inégalités sociales et
environnementales pour l'atteinte des
ODD ».

C e t t e é d i t i o n d e l a
prestigieuse compétition de débat
francophone et d'éloquence se
tiendra du 02 Février au 16 Mars 2019
à Lomé suivant 3 principales phases, a
l'instar de la phase préliminaire qui
occasionnera des matches de poule,
de la phase de sélection qui opposera
16 candidats et une phase finale. Les
candidats auront l'occasion de se faire
former et coacher par la Fédération
Etudiante d'Eloquence(FEE) du Togo,
l'association française Eloquentia et le
Festiva Les Journées de l'Eloquence
d'Aix-en-Provence avant les
compétitions.

R a p p e l o n s q u e l e
championnat des Joutes Verbales
Francophones est une compétition
interuniversitaire sous forme de débat
parlementaire, un affrontement
d'idées, un choc de mots au cours
duquel, au travers des interventions,
deux équipes de quatre débatteurs
c h a c u n e s e d é f i e n t s u r u n e
t h é m a t i q u e p r o p o s é e . E l l e s
constituent un tournoi où les équipes

s'affrontent par paire, grimpant les
étapes de la phase éliminatoire et se
défient lors d'un débat ultime et d'une
série de plaidoiries à la phase finale.

C e t t e a n n é e , l e s
organisateurs pensent élargir la
compétition aux plus jeunes à savoir
les élèves des collèges et lycées de
Lomé par l'organisation d'une
première édition de concours
interscolaire dénommé « Graine
d'Orateur », qui vise à leurs inculquer
les bases de la rhétorique.

Pour M. Frédérick Tsatsu,
Promoteur et Délégué Général de
l'évènement, cette édition des Joutes
Verbales Francophones, « se veut
rassembleuse et mobilisatrice des
jeunes d'horizons diverses dans un
cadre privilégié d'initiation à des
valeurs culturelles communes et
irremplaçables, un vrai espace de
débat pour combattre les préjugés et
les intolérances ».

Bien qu'organiser par la
JUNA-Togo, le championnat des JVF,

bénéficie de l'appui financier de
l'Organisation Mondiale de la
Francophonie(OIF) et du soutien
logistique et technique de l'Institut
Français du Togo(IFT), des partenaires
s û r s q u i s o u t i e n n e n t l e
développement durable. Pour M.
P a s s a s s i m A t a d e - N a n g u i t ,
représentant du Directeur du Bureau
Régional pour l'Afrique de l'Ouest de
l'OIF, «le projet des Joutes Verbales
Francophones mérite d'être soutenu
car il répond à la nécessité d'ouvrir au
plus vite, des espaces de paroles et
d 'act ions qui rassemblent et
m o b i l i s e nt l a j e u n e s s e p o u r
l'installation de la société dans un état
de paix, de tolérance, de concorde et
de liberté pour tous, gage du
développement durable»

Pour les années à venir, M.
Frédérick Tsatsu promet mettre en
projet l 'élargissement de la
compétition aux adultes désireux de
tester leurs rhétoriques.

ETAF

LA JUNA-TOGO LANCE LA QUATRIEME EDITION
DES JOUTES VERBALES FRANCOPHONES



__________ Publicité________

11



12

___________ Publicité __________

cmjn

Contact Whats’app et SMS : (+228) 93 53 82 18


